

Excavación Arqueológica en Barracas de Esclavos Negros en el Fuerte San Lorenzo

LUZ GRACIELA JOLY ADAMES, ANTROPÓLOGA, Ph.D.

III Congreso Internacional de Afrodescendientes

“Presencia y aportes de los afrodescendientes en América Latina

Universidad Autónoma de Chiriquí

25 al 29 de mayo de 2020

Entrada principal al Fuerte San Lorenzo



En la década de 1960, si mal no recuerdo alrededor de 1966 o 67, cuando yo era estudiante en la licenciatura en Antropología/Ecología en The Florida State University, Ft. Davis, Colón, FSU trajo al Dr. Hale Smith, arqueólogo histórico y director del Departamento de Antropología en el Campus Central en Tallahassee, Fl., para dar un curso sobre arqueología histórica. Hale Smith nos llevó a excavar primero afuera de la entrada principal del Fuerte San Lorenzo, en lo que eran las barracas para esclavos.

En el metro cuadrado que me tocó a mí excavar, apareció un cráneo, que fue analizado por un antropólogo físico en Tallahassee, quien dijo que era un negro, por el orificio nasal y los pómulos, y de 26 años por la dentadura.

El resto del cuerpo apareció en el metro cuadrado a mi izquierda, y mi condiscípula, después comadre, Doreen Ho, china panameña colonense, no quiso seguir excavando por respeto a los ancestros.

Capilla Católica del Viejo Chagres

Después nos llevaron a realizar una prospección en la capilla católica en el viejo pueblo de Chagres a orillas de la desembocadura del Río Chagres. En la sección de la sacristía que a mi me tocó apareció una botellita azul que el Dr. Hale Smith dijo que era una tintero.

Cañón del Fuerte San Lorenzo



El día de San Lorenzo, el 10 de agosto, el Dr. Hale Smith nos llevó al pueblo del Nuevo Chagres en la Costa Abajo de Colón, para ver como dispararon un cañón que trajeron del fuerte San Lorenzo cuando los reubicaron en esta nueva localidad para prevenir inundaciones cuando abrieran la represa de Gatún en el Canal de Panamá.

El cañón lo llenaron de hojas de guayaba y pólvora y las hojas salieron volando. Eso fue a las 6 a.m. A las 7 a.m. asistimos a las misa en la iglesia católica de Nuevo Chagres, y después al brindis.

Recuerdos

Durante mis estudios de primaria y secundaria en St. Mary's Academy en Colón, las religiosas franciscanas nos llevaron varias veces de gira académica al Fuerte San Lorenzo, y jugábamos allí.



SUGERENCIAS

Vi el anuncio del Café Científico de la SENACYT que el viernes 13 de marzo de 2020, en el Salón San Lorenzo del Hotel Redisson, en Colón 2000, la Dra. Marixa Lasso, Historiadora del Ministerio de Cultura, y el Dr. Tomás Mendizabal, Arqueólogo y Presidente de la Asociación de Antropología e Historia de Panamá, presentarán planes para restaurar el Fuerte San Lorenzo.

Sugiero que MICULTURA contrate a gente de Nuevo Chagres si van a trabajar en el Fuerte San Lorenzo

También sugiero que se realice arqueología subacuática en la desembocadura del Río Chagres, donde el Capitán Bartholomew B. Bohn, de las Fuerzas Especiales de los EUA y miembro de la Florida State Isthmian Anthropology Society, nos comentó que vio muchas bolas de cañón en esa desembocadura, cuando buceaba allí.

Agradecimiento

Agradezco al M.Sc. Alí Vásquez, egresado de la licenciatura en Geografía e Historia de la UNACHI, las fotos de su madre, mi amiga Rosa Elena González de Vásquez, al llevarla a conocer el Fuerte San Lorenzo a finales de febrero en este año 2020, en compañía de estudiantes a quienes él lleva regularmente a conocer el Fuerte San Lorenzo.